
城鄉規劃及發展委員會進展報告 

 

元朗區議會城鄉規劃及發展委員會(城委會)於二零一五年三月二十五日舉

行二零一五年度第二次會議，會上討論要點如下： 

 

要求在未來新發展規劃中預先考慮旅客增長事宜 

 

2. 委員表示未來元朗區的人口會增至約一百萬人，要求規劃署在規劃區內大型

發展項目時提供相應的商業、交通及社區配套設施，並提供本地就業機會，以應付新

增區內人口及旅客的需要。有委員指出天水圍的規劃失敗，由於該區欠缺配套設施，

令大量居民進入元朗市購物，使元朗市區擠迫情況更嚴重。委員對區內水貨客問題表

示關注，普遍認為問題源於國內的食品安全問題、人民幣的升值及本港「一簽多行」

的政策。委員普遍要求政府修訂旅客「一簽多行」的政策，並建議在新發展區內增設

大型商場，另有委員促請政府釋放被凍結的鄉郊土地，以致城鄉土地能均衡發展，同

時紓緩元朗市區的人流壓力。 

 

3.  規劃署代表回應，表示元朗區內正進行兩項規劃顧問研究，包括「元朗南房

屋用地規劃及工程研究-勘查研究」及「洪水橋新發展區規劃及工程研究」。此外，規

劃署於二零一四年三月完成了錦田南及八鄉區的土地用途檢討。在研究過程中，署方

/研究團隊會諮詢各部門、區議會及相關機構的意見以擬備方案。根據土地用途檢討

的建議及顧問研究的「初步發展大綱圖」，相關項目均預留土地作不同類型商業/零

售設施(例如商場及街舖)、酒店、社區設施及其他交通配套設施以配合元朗區的情況

及社會需求。同時，署方表示在規劃項目內的商業設施相信可同時滿足旅客的需要。

元朗南及洪水橋新發展區的研究顧問正仔細考慮公眾的意見及進行相關的技術評

估，以擬備「建議發展大綱圖」，並在稍後展開下一階段公眾諮詢。署方亦補充城市

規劃委員會(城規會)秘書處收到一宗規劃申請於西鐵天水圍站鄰近一幅土地作擬議

商業發展，包括「商店及服務行業」、「食肆」、「娛樂場所」及「辦公室」用途，

並於三月二十七日提交城規會轄下鄉郊及新市鎮規劃小組委員會(小組委員會)考

慮。(會後補充 : 該規劃申請已於當日會議獲小組委員會批准。) 署方表示在鄉郊大

綱圖涵蓋範圍的任何土地或建築物的臨時用途或發展，如為期不超過三年，亦可向城

規會申請規劃許可，例如「臨時邊境購物城」的用途，城規會秘書處至三月為止，仍

未接獲相關規劃申請。 

 

4.  地政總署代表回應，表示在一般的土地契約內，會要求整個發展項目的建築

須於一定時間內落成。至於該發展項目內商業設施在落成後的開業日期，乃個別發展

商的商業考慮。 
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5.  經討論後，委員以絕對多數票通過下列動議： 

 

「本會要求政府在規劃發展元朗南、錦田、八鄉、鐵路站一帶及洪水橋新市鎮時，必

須興建足夠的不同類型商場、公共街市及各項民生設施，並積極協助工貿、物流等產

業發展，創造更多的本區就業機會，從而充分照顧港人的生活需要，並避免造成街道

擠塞，減少不斷增加的旅客與本區居民的矛盾。」 

 

6.  主席總結，表示上述議題是由元朗區的水貨客問題衍生，並指出大量水貨客

到本地購物是源於中國內地的食品安全問題。主席表示本港的「自由行」政策有助帶

動本港經濟發展，其重要性不容忽視，但由於現時出現的社會問題，促請政府就「一

簽多行」的政策作出修訂。 

 

 

元朗區議會秘書處 

二零一五年四月 


